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Grund der Reise  

Dies ist die 3. von insgesamt 4 geplanten Reisen zur Vorbereitung und Inbetriebnahme, 

sowie dem Anschliessen und Einstellen (justieren) der neuen Solaranlage. 

Nachdem der Container im Juli 2019 in Kashikishi ankam und die neue Anlage in Betrieb 

genommen werden konnte, galt es diesmal zusätzliche Verbrauer anzuschliessen und die 

bestehenden Anschlüsse zu erweitern. Zudem sollten die beiden Solaranlagen miteinander 

verbunden werden, so dass wichtige Verbraucher redundant angeschlossen werden können. 

Diesmal wurde ich für eine Woche von Katrin, Béatrice und Claude begleitet. Der Focus 

von Beatrice und Katrin war das OVC Projekt, das Kennenlernen von Sr. Honester und der 

Besuch von Schulen, welche von unseren unterstützten Schülern besucht werden. 

Zusammenarbeit  

Die Zusammenarbeit innerhalb unserer Gruppe lief problemlos und Hand in Hand.  

Herbert reiste leider etwas später an und stiess erst 3 Tage später zu uns. Die geplanten 

Arbeiten waren aber gut vorbereitet und jeder wusste was er zu tun hatte. Herbert blieb 

dann entsprechend etwas länger in Kashikishi. Während dieser Zeit blieben wir aber in 

täglichem Kontakt . 

Sr. Honester holte uns freundlicherweise zusammen mit dem Fahrer Clemens direkt  am 

Flughafen in Mansa ab. So waren wir also praktisch ab der ersten Minute mit ihr im Kontakt  

und konnten  die bevorstehenden Arbeiten und unsere Anli egen bestens planen. Auch 

während unseres Aufenthaltes hatte sie immer ein offenes Ohr für uns und nahm sich die 

nötige Zeit, bei Bedarf auch zusammen mit anderen Mitarbeitern der Spitaladministration  

oder der Schule. 

Auch das Maint enance Team war bestens auf unseren Besuch vorbereitet und alle 

Mitarbeiter standen uns wenn nötig auch kurzfristig zur Verfügung. Petimoya, der 

Neuzugang im Team, konnte sich bestens integrieren und seine Mita rbeit  wird von uns wie 

auch dem Team sehr geschätzt. Francis war eigentlich mitten in seinen 3-monatigen Ferien, 

unterbrach diese aber, um wie gewohnt die Arbeiten zu koordinieren und uns zu treffen. 

Etwas limitierend waren die 3 Feiertage, die in unsere Besuchszeit fielen. Am 18. Oktober 

fand der «National Prayer Day» statt und am 24. Oktober der Nationalfeiertag. Dieser fiel 

auf einen Donnerstag. Der Freitag danach wurde dann aber kurzfristig vom Präsidenten 

ebenfalls zum Feiertag erklärt, worauf sich viele Spital-Angestellte gleich für ein 4 Tage 

langes Wochenende verabschiedeten. Bei zukünftigen Besuchen sollte also die 

Feiertagssituation unbedingt berücksichtigt werden. 
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Technische Anlagen und Projekte 

Am Ende des letzten Besuches wurde wiederum eine «Taskliste» erstellt, die von den 

Mitarbeitern im Maintenance Team bis zu unserer Ankunft abgearbeitet wurde. Obwohl 

Francis mehrere Wochen weg war, wurden die meisten Arbeiten erledigt. Der Anschluss 

der Schule wurde allerdings nicht wir geplant erstellt. Grund dafür war fehlendes Material, 

das von der Schule nicht beschafft wurde.   

Insofern konnten wir also bei fast allen Projekten an den vordefinierten Stellen wieder 

einsetzen. 

 

ALTE SOLARANLAGE (PV1) 

Die ältere der beiden Anlage läuft problemlos und ist nach wie vor bestens gewartet. 

Die Netzversorgung durch ZESCO wurde in den letzten Monaten noch schlechter und 

Stromausfälle und extreme Spannungsschwankungen sind an der Tagesordnung. In allen 

Teilen des Landes (inkl. Lusaka!) wurde sog. «load-shedding» verordnet, also das geordnete 

Abschalten von Verbrauchern, das allerdings nicht immer geordnet abläuft und die 

publizierten Ausfallzeiten  werden kaum eingehalten. Die Ausfälle sind teilweise sehr lange 

(blaue Linie unten, x = Tag und Zeit, y = Spannung), so dass die Batterien nur noch selten 

mit zusätzlichem Strom vom Netz geladen werden können.  

 

Bei längeren Ausfällen über Nacht fällt die Batterieladung darum bis unter 33% (blaue Linie 

unten, x = Tag und Zeit, y = Batterieladung) also unter ein Drittel der vollen Ladung 

 

Die Erweiterung kam also zum richtigen Zeitpunkt  und ist sinnvoller also noch vor 1 Jahr 

gedacht.  
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SANITÄRE ANLAGEN 

Beim letzten Besuch stellten wir fest, dass die Installationen nicht richtig gewartet werden, 

weil dafür kein Geld vorhanden ist. So konnten viele tropfende Hähne, undichte Leitungen 

und Spülkästen nicht repariert werden, was zu unnötigen Wasserverlusten führte . 

Das Maintenance Budget von US$ 200.- wurde darum direkt Francis überlassen, damit er 

schnell und unkompliziert nötige Reparaturen veranlassen und auch bezahlen kann. Dies 

hat sich als sehr effizient erwiesen und auf meinem Rundgang mit Jimmy (kontrolliert und 

rapportiert den Zustand der sanitären Anlagen), Wilbroad und Kelly (beide zuständig für 

die sanitären Anlagen) konnte ich keine undichten Stellen mehr finden. Dieser Zustand 

wurde bereit Anfangs Oktober erreicht und auch so an mich rapportiert :  

 

Die Rundgänge werden nun auf ein auf zwei Mal pro Woche reduziert und die Sanierung 

der Toiletten und D uschen wird nun weitergeführt. 

Gemeinsam mit der Spitalleitung wurde beschlossen die WC- und Duschanlage der 

«Maternity » Station als nächstes zu sanieren. Die Gelder dafür waren noch vorhanden und 

wurden von Francis an Sr. Honester übergeben. Eine entsprechende Quittung über ZMK 

34550.- wurde mir zur Weitergabe an Franz übergeben. 

 

WASSERVERSORGUNG 

Die Wasserversorgung des Spitals hat sich auch dank der oben beschriebenen Massnahmen 

ebenfalls erfreulich entwickelt. Beim jetzigen Besuch waren alle Tanks dicht und in Betrieb .  

Probleme ergaben sich aber leider durch eine mangelnde Pumpleistung. Die Leistung der 

installierten Pumpe reicht zwar, um die vorhandenen Tanks in 24 Stunden zu füllen, aber 

die Stromzufuhr von ZESCO ist so schlecht, dass die Pumpe selten mehr als 12 Stunden 
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durchlaufen können und somit die Tanks nicht voll werden. Zudem ist die vorhandene 

Spannung oft so gering, dass der Überstromschutz der Pumpe diese abstellt (<180V).  

Um dem entgegenzuwirken wurde nun die Pumpe konstant an die Solaranlage 

angeschlossen und das Kabel zu der Pumpe im Querschnitt erweitert, was zu weniger 

Spannungsverlust auf der Leitung führt  und eine durchgängige Spannung von >190V 

garantiert.  

Nachdem nun Phasen 1 und 2 meines Planes zur Verbesserung der Wasserversorgung 

erfolgreich umgesetzt wurden, wäre es an der Zeit die 3 Phase des Planes in Angriff zu 

nehmen.  Der dritte Teil des Planes sah vor, die Wasserversorgung des Spitals und die der 

umliegenden Angestelltenhäuser zu trennen, um somit  mehr Wasser für das Spital zur 

Verfügung stellen zu können.  

 

Nun hat sich aber eine neue, bessere Situation ergeben. Die Gemeinde plant eine 

zusätzliche Wasserbohrung im Bereich des North Compound vorzunehmen. Das würde die 

Versorgung der Angestelltenhäuser des North Compound völlig unabhängig machen, der 

South Compound wäre nicht tangiert und die Versorgung des Spitals wäre isoliert, was der 

eigentliche Vorteil des letzten Schrittes in meinem Plan war. 

Zusammen mit dem Team und der Spitalleitung haben wir nun beschlossen etwas 

zuzuwarten und die Entwicklung auf Gemeindeebene abzuwarten. Sr. Honester wird 

periodisch nachfragen und versuchen die Gemeinde zu diesem richtigen und wichtigen 

Schritt zu bewegen.  

Nebenbei bemerkt hätte das auch Vorteile für das Swiss house, da dieses ebenfalls am North 

Compound angeschlossen ist und somit auch von einer besseren Versorgung profitieren 

könnte.  
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BIOGAS-ANLAGEN 

Alle Biogasanlagen sind zwar nach wie vor voll funktionsfähig  und das Gas wird zumindest 

in der Küche täglich zum Kochen genutzt, aber der Zustand der Abwasserklärung hat sich 

leider nicht zum Guten entwickelt .  

Obwohl im August 2019 nochmals Geld für das Auffüllen des «Bananagarden» und somit 

für das Abdecken potenzieller Moskitobrutstätten aufgewendet wurde, bilden sich immer 

neue Pfützen oder ganze Teiche im und um den Bananagarden.  

 

Der Teich im Bild oben wurde mit Öl behandelt, so dass keine Moskitos brüten können. 

Ich halte dies allerdings für den falschen Weg und es wäre wichtig den Wasserhaushalt der 

Kläranlage wieder in den Griff zu bekommen, so dass das Wasser wie geplant verdunstet, 

versickert und die Bananenbäume nährt. 

Ich habe darum mit Hilfe von Claude und Herbert Kontakt zu  Christopher Kellner 

aufgenommen. Er hat diese Anlage vor 6 Jahren konzipiert und gebaut. Heute lebt er in 

Tansania und ist eigentlich im Ruhestand. Trotzdem wäre er bereit uns zu helfen die Anlage 

wieder auf Vordermann zu bringen.  

Gemäss seinen Aussagen sei eine jährliche Wartung und eine Revision alle 5 Jahre durch 

die Firmen Wasaza oder Borda ausgemacht gewesen. Ab 2017 sei das aber eingeschlafen. 

Die zu erwartenden Kosten für eine Sanierung werden sich auf etwa CHF 7700.- belaufen. 

Siehe Anhang 1. 
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NEUE ANGESTELLTENHÄUSER 

Schon am Tag nach unserer Ankunft konn ten wir zusammen mit Sr Honester und dem 

Buchalter Davis Muense die neuen Häuser besichtigen. 

 

Alle 5 Häuser sind nun in guter Qualität  fertiggestellt. Die schlechten Türen wurden ersetzt, 

der Anstrich der Innenräume neu gemacht und die fehlenden Lavabos sind nun installiert. 

Zwei der Häuser sind bereits von Angestellten bewohnt, allerdings noch ohne ihre Familien, 

da Wasser- und Stromanschluss noch fehlen. 

Dank unserer zusätzlichen Zahlung im August 

konnten die Masten für den Stromanschluss bereits 

beschafft werden. Eine Bewilligung für den Bau lag 

seit dem 10. Oktober vor und ein Contractor konnte 

für den Bau der Leitung ebenfalls beauftragt werden. 

Noch während unseres Aufenthaltes wurde die 

Leitung zu den Häusern gezogen. Der Anschluss wird 

nun von ZESCO vorgenommen und dauert 

hoffentlich auch nicht mehr lange. 

Die Wasserbohrung wurde mit einer Handpumpe 

versehen und die Wasserqualität geprüft. Die 

Bewohner der ersten beiden Häuser können sich also 

mit W asser versorgen. Sobald Strom fliesst, kann eine 

Pumpe installiert werden und die Häuser mit einer  

adäquaten Wasserversorgung versehen werden. 

Für die Anschlüsse der 5 Häuser werden Kosten von ZMK 1700.- pro Haus fällig. Zudem 

sind Mehrkosten durch die Trennung von Toilette und Bad entstanden (Lavabos, Plättli, 

usw.) Insgesamt werden für die Fertigstellung weitere US$ 2500.- benötigt.  Eine genaue 

Abrechnung steht noch aus. 
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EXPECTING MOTHERS HOUSE 

Der Verein hat der Variante 2, also dem Bau eines Unterstandes zum Kochen und 

Empfangen von Gästen sowie dem Bau einer Dusche zugestimmt.  

Die dafür vorgesehenen CHF 2000.- wurden von Béatrice mitgebracht. Gemäss dem 

Kostenvoranschlag habe ich Sr. Honester ZMK 20000.- gegen Quittung übergeben. 

Zusätzlich habe ich vor meiner Abreise weitere ZMK 3600.- übergeben, da die Kosten für 

Zement und andere Baumaterialien um 15-20% gestiegen sind und wir für unsere CHF auch 

etwas mehr als angenommen bekommen haben (CHF 2000.- = ZMK 25000) und so 

eigentlich genügend Geld zur Verfügung steht. 

Die Arbeiten wurden unverzüglich aufgenommen und bereits vor meiner Abreise wurde 

das Fundament betoniert und erste Säulen gemauert.  

 

Das Projekt fand grossen Anklang und Sr. Honester treibt das Projekt mit grossem 

Enthusiasmus voran.  

Bis Ende Jahr kann mit der Fertigstellung inkl usive Stromanschluss gerechnet werden. 

Letzterer ist natürlich wieder von ZESCO abhängig.  
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WEITERE KLEINE PROJEKTE UND ARBEITEN 

 

Autoklaven:  

Auch das Dauerthema Autoklaven hat sich erfreulich entwickelt. Im August 2019 wurden 

mit Hilfe des Maintenance Budgets die Heizelemente des grossen Autoklaven mit qualitativ 

hochstehenden Elementen ersetzt. Der neue Autoklav, der von CHAZ gespendet wurde, 

konnte durch unseren Mitarbeiter Petimoya endlich repariert werden. So standen also 

endlich wieder 2 funktionstüchtige Autoklaven mit genügend Kapazität zur Verfügung. 

Der kleinere Autoklav wird nun ebenfalls mit guten Heizelementen repariert und so sollte 

dann nicht nur genügend Kapazität, sondern auch eine gewisse Reserve zur Verfügung 

stehen. 

Hier zeigt sich wieder, dass das Maintenance Team weise und umsichtig mit dem zur 

Verfügung gestellten Budget umgeht.  

 

Elektroinstallationen : 

Es kommt zwar immer noch vor, dass Solaranschlüsse (Stecker) für ungeeignete Zwecke 

missbraucht werden, aber die Installationen befinden sich in allgemein in einem guten 

Zustand. Die Mitglieder des Maintenance Teams und insbesondere unsere Elektriker 

Sydney und Petimoya machen hier einen wirklich guten Job. 

 

X-Ray: 

Der seit Oktober 2018 defekte grosse Röntgenapparat konnte noch nicht repariert werden.  

Auf dem Weg vom Mansa Airport nach Kashikishi statteten wir dem «provinzial  health» 

Ministerium einen  Besuch ab und hatten Gelegenheit mit dem verantwortlichen Techniker 

zu sprechen. Nach dem dannzumaligen Stand wartete man auf einen Spezialisten aus 

Lusaka oder Kitwe, der mittels einer speziellen Software Einstellung an der 

Röhrensteuerung vornehmen sollte.  

Ich haben das Thema während meinem Aufenthalt  mehrmals mit Sr Honester und 

Petimoya besprochen, wir wurden allerdings von Woche zu Woche vertröstet und der 

Besuch fand meines Wissens erst in der Woche vom 4. November 2019 statt. Ausgang noch 

unbekannt. 

In jeden Fall sollte aber der Focus darauf gelegt werden, ein neues Röntgengerät zu 

beschaffen. Gemäss der Aussage im Gesundheitsministerium ist das St Pauls Hospital auf 

der Warteliste und müsste im ersten oder zweiten Quartal 2020 ein Gerät bekommen. Wir 

sollten Sr. Honester nach bestem Wissen und Gewissen unterstützen dieses Gerät auch 

wirklich zu bekommen.  
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Erweiterung der bestehenden Solaranlage 

Hauptgrund der Reise war wiederum der Ausbau der Solaranlage durch die im Container 

installierte Erweiterung. Beim letzten Besuch konnte die Anlage im Container zwar in 

Betrieb genommen werden, es konnten jedoch noch nicht alle neuen Verbraucher 

angeschlossen werden und eine Verbindung der beiden Anlagen wurde erst jetzt möglich, 

nachdem das Verhalten der beiden Anlagen über den Zeitraum von 2-3 Monaten 

beobachtet werden konnte. 

Das Maintnance Team hatte die Aufgabe, zusätzliche Notleuchten und Anschlüsse für 

einige wenige Steckdosen vorzubereiten. Auch der Anschluss der Schule war geplant. 

Leider tat sich diese aber schwer, das benötigte Material zu beschaffen. Bei unserer Ankunft 

war darum vieles vorbereitet, aber eben nicht fertiggestellt . Ein grosses Problem stellte auch 

die Wasserpumpe dar, die zwar schon beim letzten Mal am Solarstrom angeschlossen 

wurde, wegen der Spannungsschwankungen bei Netzbetrieb aber zu viel Strom zog und 

darum automatisch abschaltete. Es gab also viel zu tun.   

Eine Lösung für die Wasserpumpe war zwar schnell gefunden (siehe Kapital 

Wasserversorgung), aber die Umsetzung nahm einige Zeit in Anspruch. 

Als nächstes wurden die beiden Anlagen miteinander verbunden. Die alte Anlage (PV1) 

wird nun durch die neuere Anlage (PV2) gespiesen und nicht mehr vom ZESCO Netz.  Das 

hat den Vorteil, dass keine Verbindungen zur neuen Anlage umgelegt werden müssen und 

trotzdem ein Ausbau der Verbraucher an den einzelnen Anschlüssen möglich ist. Dadurch 

konnten nun auch zusätzliche Notleuchten und Steckdosen an bestehenden Verbindungen 

installiert werden.  

Wir führ ten eine Umfrage auf den 

einzelnen Abteilungen im Spital 

durch, priorisierten dann die 

Anfragen und beauftragten 

schliesslich das Maintnance Team die 

entsprechenden Erweiterungen 

durchzuführen . So wurden z.B. die 

Zahnarztabteilung, der Krebs-

Untersuchungsraum, die 

Isolationsstation, das Büro der 

Clinical Officers, ein zusätzlicher 

Kühlschrank in der Apotheke und 

mehrere zusätzliche Notleuchten neu 

an den Solarstrom angeschlossen. 

Ein weiterer grosser Schritt  war der 

Anschluss der Schule. Wie gesagt die 

Schulleitung tat sich etwas schwer die 

Materialkosten für die Installationen 

zu übernehmen. Maintnance Team 

und Schulleitung beschuldigten sich 

gegenseitig das Projekt verzögert zu 
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haben und entsprechendes Material in den benötigten Mengen war in Kashikishi offenbar 

schwer zu beschaffen. Erst als ich das Ultimatum  stellte, die Schule entweder jetzt oder 

dann erst in einem Jahr anzuschliessen, kam Bewegung in die Sache.  

Ich schickte schliesslich einen Mitarbeiter 

per Bus nach Mansa, um das benötigte 

Material zu beschaffen. Der Rest des 

Teams machte sich daran die beiden 

benötigten Masten zu organisieren und 

mit etwas gutem Willen, der 

afrikanischen Improvisationskunst und 

einigen Überstunden konnte dann die 

benötigte Leitung zur Schule doch noch 

zeitgerecht installiert  werden.  

Die Schüler können nun nachts auch bei 

Stromausfall sicher durch die Gänge und 

auf die Toilette gehen (siehe Titelbild) 

oder in der Cafeteria und der Bibliothek 

studieren. 

Der schwierigste Teil unseres Besuches 

war aber das Einstellen der beiden 

Anlagen auf die veränderten Verhältnisse 

in der Stromzufuhr durch ZESCO und all 

den neu angeschlossenen Verbrauchern. 

Herbert hat sich vor allem dieser Problematik angenommen und fast täglich 

Veränderungen in den Ladevorgängen der Batterie und den diversen 

Abschalteinrichtungen vorgenommen.  

Wir verloren auch einige Zeit mit dem Konfigurieren der Remotezugriffe (Wartung von 

Europa aus) auf die beiden Anlagen und mussten um die Besonderheiten der lokalen 

Telecom-Anbieter herumarbeiten. Beide Anlagen können aber nun durch das Internet -

Portal beobachtet werden und das Team vor Ort kann angewiesen werden bei Bedarf 

entsprechende Änderungen durchzuführen. 

Es zeigte sich auch, dass die beiden Anlagen zwar die gewünschte Leistung erbringen, dass 

wir aber bei längerem Stromausfall in der Nacht nicht genügend Batterieleistung haben und 

je nach dem bestimmte Verbraucher automatisch abschalten müssen. Je nach Entwicklung 

der Stromversorgungslage im Land und dem miserablen Service von ZESCO kann hier noch 

die eine oder andere Überraschung auf uns warten. 

Alles in allem wurden aber alle Ziele, die wir uns vorgenommen hatten, erreicht. Nun gilt 

es die Anlage wiederum über ein paar Monate zu beobachten und schliesslich beim 

nächsten Besuch im April/Mai 2020 letzte Anpassungen vorzunehmen. 

  


